

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ :

Centre de Recherche en Psychopathologie et
Psychologie Clinique (CRPPC)

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Université Lumière - Lyon 2



Pour le Hcéres¹ :

Nelly Dupin, Présidente par
intérim

Au nom du comité d'experts² :

Marie-José Grihom, Présidente du
comité d'experts

En vertu du décret n° 2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président". (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées présentées dans les tableaux de ce rapport sont extraites des fichiers déposés par la tutelle dépositaire au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Centre de Recherche en Psychopathologie et Psychologie Clinique
Acronyme de l'unité :	CRPPC
Label et N° actuels :	EA 653
ID RNSR :	199113178T
Type de demande :	Renouvellement à l'identique
Nom du directeur (2019-2020) :	M ^{me} Anne BRUN (jusqu'au 31/12/2019)
Nom du porteur de projet (2021-2025) :	M ^{me} Magali RAVIT au 01/01/2020
Nombre d'équipes et /ou de thèmes du projet :	5 Thèmes

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Présidente :	M ^{me} Marie-José GRIHOM, Université de Poitiers
Experts :	M. Didier DRIEU, Université de Rouen-Normandie M. Mohamed HAM, Université Nice Sophia Antipolis (CNU) M ^{me} Anne THEVENOT, Université de Strasbourg

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Laurent OTTAVI

REPRÉSENTANTS DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

M^{me} Isabelle VON BUETZINGSLOEWEN, Université Lumière-Lyon 2
M. Nikos KALAMPALIKIS, ED 485 EPIC (Education - Psychologie - Information et Communication)
M^{me} Isabelle GARCIN MARROU, ED 485 EPIC

INTRODUCTION

HISTORIQUE, LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE ET ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

L'unité de recherche CRPPC (Centre Didier Anzieu), fondée en 1993 à partir de la fusion de plusieurs laboratoires de l'Institut de Recherche et d'Intervention en Sciences Humaines, reste dans le droit fil des travaux de ses fondateurs, tous de référence majeure dans le domaine de la psychologie clinique française d'orientation psychanalytique, tout en continuant à innover et à «remodéliser» la métapsychologie. Cela lui confère une notoriété tant nationale qu'internationale. Sa thématique centrale est la symbolisation plus particulièrement son étude au travers des formes contemporaines des psychopathologies. L'orientation actuelle en psychopathologie et psychologie clinique conserve de son histoire trois objets d'étude essentiels : la destructivité versus la créativité ou création, la modélisation des formes psychopathologiques, enfin les formes du lien propres aux groupes et aux institutions.

Cette unité, souvent désignée par le vocable « École de Lyon », est passée d'une configuration en 3 équipes (2009-2011) à une configuration en 3 axes transversaux de 2011 à 2014, puis en 5 axes depuis 2015. Six axes sont prévus dans le projet présenté. Cette évolution est motivée par la circulation des enseignants-chercheurs d'un axe dans l'autre et par le croisement des recherches toutes enracinées dans la thématique de la symbolisation.

L'unité de recherche est située dans les locaux de l'Université Lumière Lyon 2, sur le Site Porte des Alpes, au 5 Avenue Pierre Mendès-France, Bâtiment K, 1er étage à Bron.

L'unité s'inscrit dans une structure fédérative, la Maison des Sciences de l'Homme Lyon Saint-Etienne (MSH-LSE). L'unité est un des laboratoires de l'Institut de Psychologie de l'Université Lumière Lyon 2. Celui-ci abrite 5 départements dont celui de Psychopathologie et Psychologie clinique et comprend, au plan de la recherche 3 autres laboratoires.

L'éco-système recherche comprend également des partenariats interuniversitaires au niveau national et international, relations de collaboration qui se sont structurées au sein des 7 Réseaux interuniversitaires que le CRPPC a contribué à créer : Cliniques de l'Adolescence, Cliniques de la Création, Groupe et liens intersubjectifs, Réseau international Inter-Universitaire «Handicap» et «Séminaire Inter-Universitaire sur la clinique du Handicap» (SIICLHA), Périnatalité et petite Enfance, participation au réseau «Méthodes projectives et Psychanalyse», Réseau International de Criminologie Clinique Inter-universitaire Transdisciplinaire francophone : RICCIIF. La formation des doctorants de l'Institut de Psychologie relève de l'école doctorale EPIC : Éducation, Psychologie, Information et Communication.

L'unité dispose de locaux conséquents de près de 350 m² qui accueillent les bureaux des enseignants-chercheurs, secrétaire et ingénieur de recherche ainsi que d'un vaste espace de documentation (2874 ouvrages, 73 revues dont 30 abonnements, environ 28 720 références enregistrées et accessibles) qui sert de salle de réunion et de travail pour les doctorants.

DIRECTION DE L'UNITÉ

Direction : Pr. Anne Brun, co-direction : Pr. Magali RAVIT

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS4 Esprit humain, langage, éducation

THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

L'équipe du CRPPC est structurée par « axes thématiques » : cette réorganisation d'une Unité qui était autrefois structurée en équipes a été mise en place au début du quinquennat 2016-2020 : la recherche s'est ainsi organisée en cinq axes, qui permettent à chacun de ceux-ci de sérier les paradigmes thématiques qu'ils étudient :

L'Axe Clinique du corps et de l'acte développe des recherches sur diverses expressions psychopathologiques et cliniques où le registre du corps et celui de l'acte sont majoritairement impliqués. L'approche des enjeux psychiques concernés dans ces manifestations prend en compte les échanges affectifs et relationnels précoces et l'articulation soma/psyché qui en résulte. La gamme expressive du « passage par le corps » ou du « passage par l'acte » est large allant des formes les plus signifiantes aux plus archaïques, des formes possiblement psychiques à celles qui seraient pré-psychiques. La transversalité de cet axe concerne les troubles identitaires et narcissiques et leurs diverses manifestations via le corps ou l'agir violent hétéro ou auto-destructeur. L'objectif premier est de proposer de nouvelles conceptualisations afin de rendre compte de la diversité et de la complexité de ces cliniques contemporaines. Le second objectif est de promouvoir des dispositifs d'accompagnement thérapeutique de ces formes psychopathologiques à différents âges de la vie.

L'Axe clinique des liens intersubjectifs poursuit l'étude de l'intersubjectivité et de ses formations afférentes. Il vise la modélisation et le dégagement des fonctions des formations intersubjectives éclairant ainsi les diverses formes de transmission entre psychés (inter et transgénérationnelle pour la famille, inter et transsubjective pour les groupes et les institutions). Certains objets d'étude privilégiés en découlent : les identifications, les processus transférentiels, la transmission. Les champs d'étude qui permettent d'interroger les liens et la transmission sont la parentalité et la périnatalité, la famille, espace groupal de transmission entre culture et social. Les mutations contemporaines de la famille sont étudiées dans la visée d'un renouvellement des modèles du lien et de la psychopathologie. Les enjeux de l'inter et de la transsubjectivité concernent les transmissions et transformations d'un état, d'une zone, d'une réalité à une autre chez chacun des sujets du lien. Les recherches de doctorants prennent en compte des notions dérivées (inter et transdisciplinarité, spatialité, scénalité) de celles des formes de transmission entre subjectivités.

L'Axe Clinique du social contemporain s'est donné pour objet en 2015, après les relations asymétriques dans les formes du social contemporain portées par ses anciens responsables, le social contemporain et ses effets sur les différents appareillages psychiques - au niveau sociétal, institutionnel, groupal et singulier - d'une part, sur les articulations entre ces différents appareillages d'autre part. Il s'agit donc d'étudier les nouveaux dispositifs groupaux et institutionnels sous l'angle psychanalytique avec pour assise les travaux de l'unité sur le genre, la famille, la filiation, l'institution et les méta-cadres sociétaux. Sa spécificité sera de porter sur l'articulation entre le politique et le psychique à partir de travaux sur l'institution, le vieillissement, la fin de vie, l'humanitaire, la radicalisation politico-religieuse, etc. Cet axe transversal est présent dans le réseau international « Groupe ». La méthodologie est tout particulièrement un de ses enjeux afin de rendre compte de l'interdisciplinarité tout autant que des épistémologies distinctes des disciplines concernées. Cet axe est donc ouvert à des collaborations avec d'autres laboratoires de recherche et institutions.

L'Axe Évaluation clinique des dispositifs se consacre à la mise en place de critères d'évaluation clinique des dispositifs thérapeutiques au sens large (individuels, institutionnels, à médiations thérapeutiques). Son objectif central est de construire une méthodologie clinique d'évaluation car face à la critique classique de la non-réfutabilité de l'épistémologie psychanalytique, la question d'une évaluation scientifique des thérapies est devenue un enjeu majeur pour les professionnels et les chercheurs. L'objectif est de poser à terme les fondements théoriques d'un abord psychothérapeutique tant individuel, que groupal et institutionnel. Ces recherches se retrouvent dans le Réseau « Recherches sur les Psychothérapies ». Une collaboration internationale à partir de travaux de recension des données disponibles est en cours (Art, créativité et soin). Quatre principes structurent cette perspective critique : la preuve par la pratique, le non-savoir pré-établi des évaluateurs, la prise en compte de l'intersubjectivité, la dimension politique de l'évaluation. Le second objet de cet axe concerne la construction d'un outil d'évaluation spécifique des processus de symbolisation à partir des logiques du jeu inhérent aux dispositifs de soin psychique, ce au niveau national et international.

L'Axe Médiations thérapeutiques et approche psychanalytique de la création se consacre aux dispositifs de soin fondamentaux pratiqués principalement en institution à tous les âges de la vie. Ces médiations à support artistique souvent, mais pas seulement, sont répandues. L'objectif est d'étudier à travers elles les processus de création dans la perspective psychanalytique aux différents âges de la vie. Le public concerné est la plupart du temps résistant aux dispositifs de soin traditionnels. La recherche s'organise à partir des mouvements transférentiels, sur le médium, sur le cadre, sur le groupe, etc. et vise à évaluer les processus de symbolisation et la part de travail psychique mobilisée par la sensorialité et la motricité des sujets. Deux objectifs centraux sont poursuivis : fonder une métapsychologie des médiations thérapeutiques d'une part, étudier le modèle du jeu dans les médiations : son pouvoir de communication, cathartique, sensoriel. L'axe prend appui sur les travaux de l'axe « Évaluation clinique des dispositifs » en cela.

Sont mobilisés des savoirs antérieurs construits au sein de l'unité CRPPC sur l'approche psychanalytique du groupe, sur la création et le processus créateur qui sont mis au service de l'étude des médiations thérapeutiques chez des sujets en grande difficulté psychique.

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Centre de Recherche en Psychopathologie et Psychologie Clinique (CRPPC)		
Personnels en activité	Nombre au 30/06/2019	Nombre au 01/01/2020
Professeurs et assimilés	8	9
Maîtres de conférences et assimilés	10	8
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	2	2
Sous-total personnels permanents en activité	20	19
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	6	
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	0	
Doctorants	60	
Autres personnels non titulaires	15	
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	81	
Total personnels	101	19

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

La thématique de recherche centrale de l'unité traite des logiques de « symbolisation », à partir des formes contemporaines de la psychopathologie. L'intérêt sociétal et fondamental de ce thème est indéniable. L'unité du CRPPC s'est réorganisée lors du précédent quinquennat en « axes thématiques » qui sont au nombre de cinq aujourd'hui. Ils permettent de sérier les paradigmes thématiques étudiés et de les rendre complémentaires.

L'ensemble de la production scientifique du CRPPC est remarquable en qualité, par sa reconnaissance nationale et internationale, en quantité et en diversité. L'investissement est très marqué à tous niveaux depuis la dernière évaluation : diffusion des savoirs, contractualisation, mise en réseaux, implication auprès des praticiens. L'actualité de la recherche scientifique et le rayonnement de l'unité à l'international sont certains.

Les nombreuses interactions et collaborations nationales et internationales sont riches et étroites au plan local avec le domaine du soin. Elles débouchent sur des actions de formation-recherche sous diverses formes.

La diffusion des savoirs est à la hauteur de la notoriété de l'équipe et de son impact majeur dans le champ de la santé, du social et du culturel.

L'unité a particulièrement accentué son investissement dans la formation par la recherche notamment au niveau doctoral. Les améliorations sensibles quant au déroulement des thèses pourraient être accrues par la recherche de financements doctoraux.

L'unité a su se doter de structures d'administration et de gestion scientifiques fonctionnelles qui ont renouvelé ses recherches et permis la structuration des réseaux interuniversitaires. Elle a un potentiel d'autofinancement remarquable qui favorise des projets de recherche d'envergure. La communication interne et externe est très opérante et renforce l'unité de l'équipe de recherche.

Grâce à sa structure actuelle, à ses avancées notables à l'international et à ses ancrages de terrain, le CRPPC peut mener à bien son projet sur les problématiques de la souffrance psychique et l'évaluation des dispositifs de soins qui est novateur et conforme à des besoins sociétaux. L'organisation du projet en 6 axes transversaux est positive pour la recherche fondamentale et appliquée de cette unité dynamique.

L'offre de formation et les capacités de recherches diversifiées de l'Unité sont autant d'atouts majeurs à la forte demande actuelle ; celle-ci est appuyée par une synergie académique régionale antérieure, qui peut jouer comme génératrice d'ouvertures fécondes.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales
Évaluation des établissements
Évaluation de la recherche
Évaluation des écoles doctorales
Évaluation des formations
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)

